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Anwesende Mitglieder:  
Pater Theo (Pfr., VO PR), Martin Patzelt (GR-FFO, VO PR), Stefanie Piekos (FFO, VO PR), 
Peter Hartig (Pastoralteam, FFO), Patrice Kloschinski (FFO), Thomas Knak (FFO, DiözR), 
Roland Oppelt (GR-Mbg.), Bettina Paeck (FFO), Petra Probst (GR-Mbg.), Andreas Wetzel (Fw), 
Joanna Seidel (GR-Fw), Thomas Thieme (Caritas), Ulrich Mutke (KV) 
 
Gast: Kaplan Krzysztof Gaul, Schwester Sandra (MId, Lehrerin am Bernadinum als Vertreterin 
für Herrn Mollitor) 

 
Entschuldigt sind: Karolina Knochenmuß (Verw.-Ltg.), Pfr. Kevin Jessa (Vertretung für 
Superintendent Frank Schürer-Behrmann (Ev. K.-Gem. FFO-Lebus, Kirchenkreis Oderland 
Spree), Krzysztofa Grelka (FFO), Markus Mollitor (Bernhardinum Fw), Sascha Lorenz van den 
Brandt (GR Fw) 

 
Sitzungsdauer: 19.30 – 21.55 Uhr 
 
Tagesordnung (TOP): 
 

 
TOP 1 Geistlicher Impuls 
TOP 2 Protokollkontrolle: www.heilig-kreuz-ffo.de/aktuelles/archiv/  

TOP 3 Rückblick auf Veranstaltungen (ev. Kirchentag 11.09.2022, Pfarreifest und  
            Festgottesdienst) 
TOP 4 Blitzlicht (aus den Gemeinderäten (S. Lorenz vdB, R. Oppelt, M. Patzelt),         
            Kirchenvorstand (U. Mutke) und vom Diözesanrat (Th. Knak) 
TOP 5 TOP 6: Aktuelle Anliegen und Aufgaben 
             - Dauer-TOP: Bericht zur Umsetzung Maßnahmen Klausurtagung 

             - Information zur Verschiebung der geplanten Veranstaltung am 13.11.2022 
TOP 6 Ausblick auf kommende Aktivitäten 
            - Vorbereitung Wahlen 2023 (M. Patzelt) (https://www.erzbistumberlin.de/wir-sind/wahlen/) 
                 - Info neue Satzungen für PR und GR (Möglichkeit des Verzichtes auf Gemeinderäte              
               als separat gewähltes Gremium) (Pater Theo) 

             - Sitzungsterrmine 2023 (s. Piekos) 
TOP 7 Sonstiges 

 

 

Zu TOP 1 Geistlicher Impuls  
 
Gemäß Absprache, soll der geistliche Impuls im Wechsel durch die Mitglieder des PR 
gestaltet werden.  
 
Der heutige geistliche Impuls wird von Frau Probst vorgestellt. Sie liest einen Text aus 
der Zeit ca. 250 n. Christus zur christlichen Ethik und dem Netzwerk, das für Christen 
lebenswichtig war. Auch heute noch sind unsere Netzwerke für uns und andere u. U. 
(lebens-)wichtig (Bsp.: Unterbringung geflüchteter ukrainischer Kinder in kirchlichen 
Unterkünften). 
 

http://www.heilig-kreuz-ffo.de/aktuelles/archiv/
https://www.erzbistumberlin.de/wir-sind/wahlen/


Protokoll zur Sitzung des Pfarreirates der Pfarrei  
St. Maria Magdalena Oderland-Spree vom 16.11.2022 

 

Seite 2 
 

Die Mitglieder aus FfO stimmen sich ab, wer den nächsten geistlichen Impuls 
vorbereitet. 
 
 
Zu TOP 2 Protokollkontrolle 
 
Es gibt keine Anmerkungen zum Protokoll. 
 
 
ZU TOP 3 Rückblick auf Veranstaltungen (ev. Kirchentag 11.09.2022, Pfarreifest  
                     und Festgottesdienst) 
 
Ev. Kirchentag (Peter Hartig, Thomas Knak) 

• sehr beeindruckende Veranstaltung, mehrere Tausend Leute → hat sich aber 
verlaufen durch verschiedene Veranstaltungsplätze, verschiedene thematische 
Veranstaltungen/Aktionen (Informationen, Gespräche, Podiumsdiskussion), mit 
großer Abschlussandacht mit Musikgruppe, die zu Bewegung aufgefordert hat 

 
Pfarreifest 

• Schönes Wetter, großes Zelt, „Beschallung“/Akustik war zum Teil schlecht, tolle 
Angebote, Taktung war sehr eng, Bischof blieb länger als angekündigt (so lange es 
ging) -> Bischof hat ein großes Lob für die Podiumsdiskussion ausgesprochen und 
sich mit vielen Menschen unterhalten 

• Von den Gemeinden Bu-Mü und FüWa waren verhältnismäßig wenige Personen 
gekommen. 

 
Festgottesdienst 

• Das Aufrufen der „Mandatsträger“ war zeitaufwändig, aber es gab positive 
Rückmeldungen, dass es gut war, die Aktiven mal zu sehen. 

• GD sehr festlich 

• Predigt des Bischofs war sehr schön 

• Einladung an den Bischof zum nächsten Sommerfest in Fürstenwalde zu kommen 

• wenige Familien waren da, am Kinderprogramm haben nur 12 Kinder teilgenommen 
→ die Bewerbung für Kinderbetreuung/-programm fehlte auf dem Flyer 

 
Nachfrage zum Umgang mit den Kerzen, die die Kinder stellvertretend für die 
Gemeinden auf den Altar gestellt haben → Antwort: Kerzen dürfen innergemeindlich 
verwendet werden. 
 
Nachfrage zur Finanzierung und dem Umgang mit den Spenden. Es gab eine 
Spendenbox, die durch den Kirchenvorstand gesichert wurde. Die Spendenbeträge 
sollen durch den Vertreter des KV, Herrn Mutke, ermittelt werden und auf dem Gelben 
Blatt mit Dank kommuniziert werden. 
 
Die Finanzlage ist allgemein derzeit noch nicht transparent für Pfarreirat, Gemeinderäte 
und Gemeindemitglieder. Dies hindert bzw. verunsichert z. T. die Arbeit in den 
Gemeinden. Die Auslage des bzw. Möglichkeiten zur Einsichtnahme in den 
Wirtschaftsplan sollte Ziel sein (derzeit hinsichtlich des Arbeitsstandes noch nicht 
möglich). 
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Zu TOP 4 Blitzlicht (aus den Gemeinderäten (S. Lorenz vdB, R. Oppelt, M., Patzelt),         
             Kirchenvorstand (U. Mutke) und vom Diözesanrat (Th. Knak) 
 
…aus den Gemeinderäten: 
 
Herr R. Oppelt (GR Mbg.):  
 

• Erstkommunionsgottesdienst als Freiluftgottesdienst mit anschl. Gemeindefest 

• Firmkursbeginn mit 7 Firmbewerbern 

• Bonifaziuswerk (30 Personen, Förderer und Freunde des B.-Werkes aus dem 
Erzbistum) war am 21.10.2022 vor Ort und sehr begeistert 

• Stellenausschreibung für das Gemeindezentrum → Einstellung der 
Zentrumsleitung wird finalisiert (Entscheidung für eine nichtkonfessionelle 
Bewerberin für 20 Std. Gemeindezentrum und 15 Std. in Kita) 

• Nutzung der Räume des Gemeindezentrums auch durch Volkshochschule MOL, 
Seniorentreff organisiert durch Förderverein, Berufliche Bildungsangebote 
(Achtsamkeitskurse u. ä. durch F. Richter) –> aktuelle Gebührenordnung soll 
erneuert werden (Arbeitsauftrag des KV) 

• Vernetzung/Symbiose mit Kita funktioniert sehr gut (z. B. St. Martin sehr gut 
besucht) 

• Erstkommunion- und Firmwochenende in Müncheberg (mit Übernachtung in Kita) 

• Am 03.06.2022 Firmung in Müncheberg für alle Firmbewerber der Gemeinden 
 
Frau Seidel (GR Fw): 

• Veranstaltung von Kirchen-Cafés in verschiedenen Verantwortlichkeiten (z. B. 
Karnevalsverein) 

• Kinderkatechesen/-gottesdienste 

• Vorstellung der Erstkommunionkinder 

• Traditionelles Eisbein-Essen, Bowling, Faschingsvorbereitungsgruppe tagt 
(Faschingsfeier Sa vor Rosenmontag, 18.02.2022) 

• Ökumenisches St. Martinsfest mit ca. 100 Kindern 

• Pläne zur Aufstellung der Bronzetafel 

• Vorbereitung des Besuches des Erzbischofs am 11.12.2022 mit Gottesdienst und 
anschließendem Empfang 

 
Herr Patzelt (GR FFO):  

• St. Martinsfest mit vielen, auch nichtkonfessionellen, Besuchern 

• Männerschola singt vor Weihnachten auch in ev. Gemeinden 

• Skatturniere werden organisiert 
→Einnahmen u. a. für „Weihnachten mit Caritas“ (GD und Weihnachtsfeier im 
Kolbehaus, auch mit nichtkonfessionellen Ehrenamtlichen) 
→Herzliche Einladung auch an Schwestergemeinden zur Teilnahme an Skatturnieren 

• Religiöse Kinderwoche (immer 1. Woche der Herbstferien) dieses Jahr nicht nach 
Zinnowitz, sondern auf ein Schiff gegenüber dem Rostocker Überseehafen 
(Teilnahme von 17 Kindern und Jugendlichen, davon ein nicht konfessionelles Kind 
und zwei evangelische Kinder) 
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→ Einladung an Kinder der Schwesterngemeinden war nicht erfolgreich → die 
Bewerbung muss ein anderes Format erhalten → Thema für PR-VO 

• Ökumenischer Rat: Diakon Peter Hartig ist in den Vorstand gewählt worden 

• Mitgliedschaft im Oekumenischen Europacentrum (www.oec-ff.de) 
o ordentliche Mitgliedschaft liegt vor 
o Anfrage an unsere Pfarrei hinsichtlich eines Beitrages für eine Halbtagsstelle 

(Aufgabe: Koordination) im OEC 
 
…aus dem Diözesanrat: 
 
Herr Th. Knak:  
Sitzung am kommenden WE: Thema Familienarmut, Vertretung durch Herrn van den 
Brandt 
 
…aus dem Kirchenvorstand: 
 
Hr. Mutke (KV) 

• Themen: Baumaßnahmen, Kitastellen, Stelle Gemeindezentrum usw. 
 
 
Pfr. Jessa (abwesend) 
/ 
 
 
ZU TOP 5 Aktuelle Anliegen und Aufgaben 
 
Dauer-TOP: Bericht zur Umsetzung Maßnahmen Klausurtagung 
Unter diesem Punkt soll über den Fortschritt zu den einzelnen Maßnahmen aus der 
Klausurtagung berichtet werden, deren Umsetzung sich der PR in der Sondersitzung 
am 22.06. bis zum Ende der Legislaturperiode vorgenommen hat. 
 
Mögliche neue Sachstände sollen für die Ergänzung des Protokolles schriftlich zur 
Verfügung gestellt werden. 
(Es gab hierzu keine Meldungen. Die Umsetzungsthematik sollte durch den Vorstand 
aufgegriffen werden.) 
 
Information zur Verschiebung der geplanten Veranstaltung am 13.11.2022 

• Gesprächsabend zum Thema „sexualisierte Gewalt“ für FfO → ursprünglicher TE 
durch Bischof verschoben  

• Bestätigung neuer TE: 26.02.2023, 15 – 17 Uhr im Kolbehaus 

• Einladung an alle Gemeinden und Aushang folgt (an alle vom Thema allgemein 
„Betroffenen“/Interessierten) 

• Ein extra individueller Termin für Müncheberg zur expliziten Aufarbeitung wird 
darüber hinaus stattfinden (mit Frau Schneider). 

• Hinweis/Kritik aus Bu-Mü: Termin war nicht an Präventionsbeauftragte direkt 
kommuniziert, so wäre keine Vorbereitung und Austausch untereinander möglich  
→ laut Pater Theo war leider eine Kommunikationslücke entstanden  
→ Beachtung des Hinweises für zukünftige Kommunikation 

 

http://www.oec-ff.de/
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Zu TOP 6 Ausblick auf kommende Aktivitäten 
 

Vorbereitung Wahlen 2023 (M. Patzelt) 

(https://www.erzbistumberlin.de/wir-sind/wahlen/) 

• Wahlvorstände sollten aus Vertretern aller drei Gemeinden gebildet werden 

• Für die Wahlen ist die nachfolgend erläuterte Entscheidungsfindung Grundlage: 

 

Info neue Satzungen für PR und GR (Möglichkeit des Verzichtes auf 

Gemeinderäte als separat gewähltes Gremium) (Pater Theo) 

In der nächsten Sitzung des PR am 10.01.2023 ist über Pater Theos Vorschlag zu beschließen:  

• zukünftiger Verzicht auf gewähltes Gremium GR? →  

o anstelle dessen Sach-Ausschüsse bilden 

o PR-Mitglieder nehmen dazu Anliegen in die eigenen Gemeinden mit und 

organisieren Sach-Ausschüsse bzw. stehen diesen vor, weitere 

Sachausschussmitglieder müssen wie bisher nicht Gremienmitglieder sein 

o höherer Sitzungsturnus des PR 

• Votum der GR erbeten für nächste Sitzung des PR am 10.01.2022  

(GR-Sitzungen: 22.11.22 (Bu-Mü) und 8.12.22 (FW))  

→ kurze Diskussionsbeiträge für Vor- (Pater Theo) und Nachteile (Frau Paeck, Herr Wetzel) 

des Vorschlages für die vorbereitenden Überlegungen zur Sitzung am 10.01.2022 

→ die dem Protokoll beiliegende Tabelle (s. Anlage 1) enthält die Argumente aus der Sitzung 

und weitere Überlegungen und kann zum selbst ergänzen und weiterdenken sowie ggf. zur 

Übersendung an den PR-Vorstand im Vorfeld der Sitzung genutzt werden, einen 

Strukturvorschlag enthält die Anlage 2 

 

Sitzungstermine des PR im Jahr 2023 (s. Piekos) 

Bisher wurde zwischen Dienstag und Mittwoch gewechselt. Pater Theo schlägt vor, für die 
Termine im Jahr 2023 einheitlich den Dienstag festzulegen. → Vorschlag angenommen 

• Di 10. Januar 2023 in Frankfurt (Oder) 
• Di 28. März 2023 in Fürstenwalde 
• Di 13. Juni 2023 in Müncheberg (vorgezogen von Ende August) 
• Di 19. September 2023 in Frankfurt (Oder) (letzte reguläre Sitzung des aktuell gewählten 

Pfarreirates),  
• Ggf. 14. November als informelles Treffen ohne Sitzungspunkte 

 

 

TOP 7 Sonstiges 
 
Nachfrage 1:  
Sitzordnung und Corona-Regeln für Weihnachtsgottesdienste?  
Antwort: 
Es gibt Kann-Regelungen, Empfehlungen und eine verpflichtende Regelung (mit Maske 
singen) 
→Eine Gesamtregelung für Pfarrei ist zeitnah geplant 
 
Nachfrage 2:  
Absicherung der GD durch Priester?  

https://www.erzbistumberlin.de/wir-sind/wahlen/
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Antwort: 
Ja, ist durchgeplant. 
 
 
Nachfrage 3: 

• Gemeinsames Ehrenamtstreffen der Pfarrei? Antwort: nein 

• Wer organisiert? Antwort: Einladung durch Hauptamtliche 

• Ehrenamtstreffen im Januar in FfO zu organisieren?  
Antwort: nicht zu diesem Termin zu organisieren  
→ Kommunikation an Fr. Knochenmuß erforderlich 
→ Ggf. sind neue Formate zu entwickeln, z. B. als Baustein im Pfarreifest 

 

• Themenvorschlag (Hr. Wetzel) für die nächste Sitzung: „Maßnahmen aufgrund 
Energiekrise“ – Statement des PR abzugeben 

 
 
Den Abschluss bildet das „Vater Unser“ sowie ein Segen durch Frau Piekos. 
 
 

− Nächster Sitzungstermin: 10.01.2023 (Di) in Frankfurt (Oder) 
 

 
Gez. Bettina Paeck       Gez. Martin Patzelt 
(Protokollführerin)            (Vorsitzender) 
 
 
 
Müncheberg, 16.11.2022 
 
 
 
Anlagen 
Anlage 1 – Entscheidungsvorbereitung 
Anlage 2 – Strukturvorschlag 
 



Anlage 
 

Vor- und Nachteile zum Vorschlag: Verzicht auf GR als gewählte Gremien 
 

 

Ausgestaltung des 
Vorschlages 

Vorteile Nachteile 

   

Keine separate Wahl von 
Gemeinderäten 

 Aufwandsersparnis bei 
Wahlvorbereitung/-
durchführung 

 keine zusätzliche 
Kandidatensuche 

 Kandidatensuche für PR 
stark erschwert (stärkere 
Belastung, keine 
„abgegrenzte“ 
Verantwortung für 
eigene Gemeinde, 
„Hineinwachsen“ 
erschwert – nur noch 
über Sachausschüsse ) 

PR-Mitglieder der 
Gemeinden nehmen 
Anliegen in die Gemeinden 
bzw. in den Pfarreirat mit 

 Stärkerer Bezug aller 
Mitglieder zu den 
Anliegen der 
Schwesterngemeinden 

 Zeit- und Denkaufwand 
für alle Mitglieder ggf. 
höher, da bisher separat 
geführte Diskussionen 
ggf. stärker im PR zu 
führen sind, da die 
Sachausschüsse ggf. 
übergreifende Fragen 
nicht besprechen 

Höherer Sitzungsturnus des 
PR, um die Anliegen der 
Gemeinden zu besprechen 

 Die Aufgaben bleiben 
präsenter, die Arbeit 
wird intensiviert 

 Höhere Kosten und 
Zeitaufwand, da bisher 
örtlich geführte 
Sitzungen nun z. T. PR 
zugeordnet sind 

Bildung von 
Sachausschüssen in den 
Gemeinden für die 
unterschiedlichen Themen 

  Stärkere 
Unverbindlichkeit der 
Mitarbeit 

PR-Mitglieder organisieren 
die Sachausschüsse bzw. 
stehen diesen vor 

  Zusätzliche Belastung 
der PR-Mitglieder (ggf. 
Auswirkung auf 
Bereitschaft zur 
Kandidatur und 
Überlastungsgefahr, 
Gefahr für die 
Erreichung der inhaltl. 
Ziele) 

   

 



Strukturvorschlag für die Neuwahlen 2023

Gemeinde
Heilig Kreuz

Gemeinde 
St. Johannes Baptist

Gemeinde 
St. Hedwig

sonstige PR-
Ausschüsse

Pfarreirat
St. Maria Magdalena

KV-Ausschüsse

Kirchenvorstand
St. Maria Magdalena

Pfarrei
St. Maria Magdalena

PR-Ausschuss
FfO

bearbeitet 
gemeindebezo
gene Anliegen

PR-Ausschuss
Füwa

bearbeitet 
gemeindebezo
gene Anliegen

PR-Ausschuss
Bu/Mü

bearbeitet 
gemeindebezo
gene Anliegen


